

ELECCIONES / 2018

EN RIESGO DE PERDER REGISTRO NACIONAL

○ PES, Panal, MC, PRD y PVEM necesitan al menos el tres por ciento de los votos para mantener su registro

América Armenta
@debate.com.mx

A punto de perder su registro nacional como partidos políticos por no alcanzar los votos necesarios para mantenerlo se encuentran el Partido Encuentro Social (PES), Partido Nueva Alianza (Panal), Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC).

Hasta el corte del Programa de Resultados Electorales Preliminares para la Presidencia, el día lunes 2 de julio, a las 21:00 horas, con el 93.5 por ciento de las actas capturadas, estos cinco partidos no reunían el 3 por ciento mínimo para permanecer en el registro nacional.

Los candidatos o candidatas que hayan resultado electos/as por la ciudadanía este primero de julio de manera uninominal ejercerán sus cargos; sin embargo, el partido a nivel nacional puede dejar de existir, por lo que tampoco se le otorgarían plurinominales, explicaron a EL DEBATE Octaviano Moya, presidente del Colegio de Estudios Políticos y Electorales de Sinaloa AC, y Roberto Duque Roquero, abogado constitucionalista, experto en democracia y académico de la UNAM. El Partido Independiente de Sinaloa (PAIS), que es un partido estatal, también perdió su registro en el estado.

→ Panorama

Los partidos con registro nacional –comenta Octaviano Moya– pueden participar en elecciones federales y locales; en el caso del Panal, PES, PT, MC y PVEM, que no han alcanzado el tres por ciento y están en riesgo de perder su registro, Moya señala: «Ellos

tendrán que empezar un proceso de disolución de sus recursos, que son públicos; tendrá que devolverle al estado todos sus recursos».

Octaviano Moya explica que, de tener en lo estatal o municipal algún tipo de representación, esta se mantiene, aunque el registro se pierda: «En el caso de estos mismos partidos, que, a pesar de esto, alcanzaron el registro en lo federal, como creo que es el caso del PRD, MC y PVEM, pero en el estado no alcanzaron el tres por ciento, se mantienen participando porque tienen un registro nacional», reiteró. Sin embargo, al no contar con este nivel de aprobación de la ciudadanía para contar con el voto, resaltó: «Lo que no tienen es derecho a la representación y tampoco al financiamiento público, solamente vivirán para sobrevivir de los recursos que les destine el partido a nivel central».

El constitucionalista Roberto Duque Roquero indicó que podrá haber gente en la Cámara de Diputados sin partido, «nadie les puede quitar su triunfo –expresó–, solamente no hay plurinominales para ese partido, pero uninominales, que son electos por mayoría relativa y todos los cargos por mayoría se respeta el triunfo, la persona llegará, pero sin partido porque desapareció su partido».

En cuanto al registro local, de alcanzar el tres por ciento, lo podrán mantener. Como ejemplo, Duque Roquero expuso al Partido Humanista, que en el 2015 estuviera participando en las elecciones, y, al no obtener el mínimo de votos, perdió su registro como partido nacional; «sin embargo, sigue existiendo en algunas entidades federativas y compitiendo, pero solo en cargos locales», concluyó.

«Si un partido político participó de manera coaligada con otros partidos nacionales y obtuvo un triunfo, pero en lo individual no alcanzaron el tres por ciento, pierde el registro»

Octaviano Moya

Presidente del Colegio de Estudios Políticos y Electorales de Sinaloa AC

EL DATO

> PRESUPUESTO

El presupuesto otorgado para las campañas nacionales de los partidos que están en riesgo de perder su registro en estas elecciones es de: PES 398 millones 365 mil 190 pesos, PANAL 419 millones 106 mil 116 pesos, MC 537 millones 021 mil 858 pesos, PRD 773 millones 583 mil 685 pesos y PVEM 578 millones 204 mil 704 pesos

EL ANCLA

Luis Enrique Ramírez @LuisEnriqueRam7



Nada es lo que parece en la escena política sinaloense

Evolucionemos, del pasmo inicial o bien del festejo, al análisis de lo ocurrido el domingo y de lo que está por venir.

Si bien ninguna comparación con un fenómeno de la naturaleza resulta exagerada, los resultados de las elecciones significan más que un simple compendio de triunfos y derrotas. La remoción de poderes rebasa toda simpleza. Si alguien imagina, por ejemplo, al gobernador Quirino Ordaz de ahora en adelante como un hombre solo en su palacio, resignado a un Congreso estatal en contra, una mayoría de ayuntamientos opositores y a olvidar las ventajas que le daban a su administración la buena relación con el presidente de la República y con las Cámaras federales, es no conocer a Quirino. Un hombre de poder como el que gobierna a Sinaloa tiene ya, para este momento, tendidos los lazos más significativos para continuar adelante con sus proyectos de obra, de resultados y, en una de esas, hasta de sucesión.

No es casual, por ejemplo, que el ganador de la senaduría, Rubén Rocha Moya (exfuncionario quirinista y hombre de los afectos del virtual presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador) haya iniciado una autopromoción que no tuvo ni en campaña, con publicaciones pagadas en Facebook. Pero, ojo: al menos en Sinaloa, no es momento de dar la extremaunción a ningún partido, movimiento, hombre, mujer o *ismo*. Amén de que una regla clave es que en política jamás debe darse a nadie por muerto, en nuestra entidad operan fuerzas tan establecidas en las diversas instancias del poder, que algunos de los que hoy vemos como perdedores no son tales; si acaso entrarán en un receso antes de volver a manifestarse.

Y que nadie nos acuse de aguafiestas. Hacemos constar que se ha cumplido ya el tiempo de 48 horas de festejos dictado por AMLO, según dijo en su video viral la ganadora por Baja California al Senado, Alejandra León, mientras brindaba con champaña.

LA VIDA ES UN BOOMERANG. Digno de aplauso es el gesto de gallardía de Aarón Rivas Loaiza al grabar un video donde reconoce su derrota, también la entereza de Rosa Elena Millán al agradecer a quienes creyeron en ella, aunque no la llevarán al triunfo. Otros realizaron llamadas (la columna «Tercer piso» reveló ayer que así lo hizo, por ejemplo, Mario Zamora con Rubén Rocha), han subido textos a redes sociales o simplemente no han hecho nada porque nada los obliga, ni la ley, ni siquiera una regla no escrita en política. Como seres humanos, en cambio, hablaría de nuestra generosidad dejar de hacer chistes malos o inclusive exigencias a que los candidatos perdedores «den la cara». ¿Como por qué tendrían que hacerlo?

Ese tipo de comentarios cizañosos se centra de modo notable en Jesús Valdés, cuya derrota resulta la más inexplicable, en un mar de por sí plagado de sorpresas. Ni el ganador de la alcaldía de Culiacán, vaya, acaba por creérsela; hasta ayer Jesús Estrada Ferreiro continuaba alertando sobre un posible fraude, con todo y que el resultado final del PREP le dio más de 20 mil votos de ventaja.

Espectacular, por mencionar otro ejemplo, es el cambio que obra en Karla Montero Alatorre, quien de figurar en la lista de los «indeseables» del Congreso (personas a las que les fue impedida la entrada por escandalizar y reventar sesiones), ahora es diputada ganadora por el Distrito 14 bajo las siglas de la alianza morenista.

Lo peor que pudiera ocurrir es que ella o cualquier legislador (incluidos los de la nueva minoría del PRI) optaran por la beligerancia para convertir el trabajo parlamentario en una cotidiana «cena de negros» y no en el centro de la discusión civilizada de ideas en pos de los necesarios consensos. Largo será el camino de aprendizaje para nuestros nuevos gobernantes y representantes populares que, en su inmensa mayoría, pasan, en un flashazo, de la cómoda postura del opositor-a-todo, a la del responsable de tomar las decisiones. No será fácil; solo la madurez, la humildad y el genuino deseo del bien común lo harán posible.



Total de votos:
1222795
2.6840%



Total de votos:
493115
1.0823%



Total de votos:
1307665
2.8703%



Total de votos:
810699
1.7794%



Total de votos:
822160
01.8046%

Votos y porcentaje que obtuvieron los partidos en la votación para presidentes hasta el día lunes a las 21:00 horas, último cierre.